



LENIN Y LA TECNICA

G. KRIJANOVSKY

Recuerden nuestros camaradas las condiciones en que vivíamos a comienzos de 1920, cuando todavía estábamos en guerra y la desorganización económica se dejaba sentir a cada momento en las formidables dificultades que nos impedían satisfacer las necesidades públicas más urgentes.

Recuerden cómo evoca el célebre escritor Wells su conversación con Lenin a propósito de la electrificación de Rusia. Wells estaba convencido de que la electrificación convenía, por ejemplo, a un país como Inglaterra, pero que teniendo en cuenta las extensiones desérticas de Rusia no era más que una idea fantástica. Pero reconoce que la convicción de Lenin quebrantó la suya y que incluso pensó en la posibilidad de electrificar a Rusia a condición de que el propio Lenin se pusiera al trabajo.

Si, Lenin, además de que sabía tener en cuenta las fuerzas de la ciencia y de la técnica, tenía una profunda, una inquebrantable seguridad en las vigorosas fuerzas de los trabajadores de Rusia, fuerzas agitadas por el torbellino de la revolución.

Una vez, hablando con él, le dí la cifra colosal a que había llegado la producción de bombillas eléctricas en los Estados Unidos. Relacionando esta cifra con los cien millones de habitantes de los Estados Unidos, se veía que el alumbrado eléctrico era verdaderamente democrático, alcanzaba a las capas "inferiores" de la población. Recuerdo que llegamos a la conclusión, Lenin y yo, de que en las condiciones del régimen soviético, pasados los primeros diez años desesperadamente duros del comienzo, podríamos popularizar en Rusia con un ritmo mucho más decisivo que en América, los progresos de la ciencia y de la técnica.

Algunas semanas después de esta conversación, recibí de Lenin la siguiente carta, tan característica:

"Gleb Maximilianovitch. Se me ha ocurrido una idea. Es preciso hacer propaganda de la electricidad. ¿Cómo? No sólo de palabra, sino con el ejemplo.

¿Qué quiere decir esto? Lo más importante es hacer la popular. Para ello, es preciso desde ahora establecer un plan de electrificación de cada casa de la R. S. F. R. S.

Esto será largo, porque para veinte millones (¿40 millones?) de bombillas, tardaremos mucho en tener hilos conductores, etc. Sin embargo, necesitamos un plan "mediatamente" y previsto para cierto número de años.

Primer punto:

En segundo lugar, necesitamos inmediatamente un plan resumido, y tercero, y esto es lo más importante, hay que saber suscitar la emulación y la iniciativa de las masas, para que se pongan inmediatamente a la obra.

¿No sería posible levantar con urgencia poco más o menos el plan siguiente?:

1.—Todos los cantones rurales tendrán alumbrado eléctrico de aquí a un año (10 o 15 mil.)

2.—Todas las aldeas (un millón de veredas, pero no más de tres o cuatro milones) en dos años.

3.—Muy en primer lugar la "isba isla de lectura" y el Soviet de diputados (dos lucas.)

4.—La confección de los postes debe comenzarse inmediatamente de la manera que se indique.

5.—Procedan inmediatamente ustedes mismos a la fabricación de aisladores (las fábricas de cerámica son, si no me equivoco, pequeñas y locales. ¿no?); indicad el procedimiento.

6.—En cuanto al cobre para los conductores, procuréense ustedes mismos en los distritos y en los cantones (ligera alusión a las campanas de las Iglesias, etc.)

7.—Organizad la instrucción sobre cuestiones de electricidad, de tal o cual modo.

¿No se podría reflexionar sobre este proyecto, elaborarlo y "decretarlo"?

Suyo,

LENIN".

Es cierto que a un ingeniero le sería fácil hacer las correcciones indispensables a las cifras y las líneas de esta carta, pero esto no cambiaría nada al hecho de que este billete por sí solo nos autoriza a llamar justificadamente a las bombillas que con el tiempo difundirá la luz eléctrica por todos los rincones de nuestra Rusia campesina. 'Las bombillas de Licht'.

Versos de Carlos Luis Sáenz

EL MILICIANO

Allá junto a la arboleda
cayó el soldado;
nadie sabe que ha muerto
en esta noche, frente al cielo blanco.
Lenta mana la sangre
de su pecho baleado;
sus compañeros en las filas,
ahora entonan un cántico
de triunfo: los nazis y fascistas
hubieron, derrotados, por el campo.
Aquí sigue tendido el buen muchacho;
un remolino de hojas secas
le echa el viento de un árbol,
y en el cañón de su fusil
titila levemente la luz de un astro.
¿Quién era este caído?
Las calles de Madrid
conocieron su paso;
Jamás quiso ser siervo
del rey, ni de los altos
señores ensotados;
se abrazó en las cárceles oscuras
con los recios mineros asturianos,
y en las filas de los LBALES,
desde el primer momento de la lucha,
hombro con hombro estuvo
con su padre y su hermano...
¿Quién era este caído?
¡Era sencillamente UN MILICIANO

CARLOS LUIS SÁENZ

SIN PENSAR

Ara el labrador la tierra
y no piensa, y los señores
convierten en oro y guerra
el grano de sus sudores.
Cava el minero la mina
y no piensa, y el carbón
es fusil que lo asesina
en manos de su patrón.
Sale al mar el marinero
y no piensa, y en el mar
la moneda del banquero
le abre la tumba sin par.
Va el aviador en su avión
sin pensar; el general
contempla la destrucción
que hace la bomba infernal.
Prepara el químico ciencias
sin pensar; su hijo, el soldado,
tendrá en virtud de su ciencia
el pulmón despedazado.
Da clases el profesor
y no piensa y el tirano
ya le prepara al doctor
la patada del villano.
¡Y el poeta escribe al soñar
sin pensar, y a la hoguera
le da el cerril militar
la purga de su obra entera

CARLOS LUIS SÁENZ



Una escuadrilla de aviones militares sobre nuestro suelo

En las mañanas de estos días hemos podido presenciar los vuelos de una escuadrilla de aviones de la armada norteamericana. Los hemos visto realizando ejercicios que a juicio de algunos curiosos observadores parecieran de entrenamiento en la persecución de aviones enemigos, con fines de táctica militar.

Presenciados estos ejercicios desde las calles de la ciudad y sabiendo que para el espectador no representan ningún peligro, resultan llenos de interés y no desprovistos de cierta belleza, ya que es posible apreciar la técnica del hombre señoreando el aire con una máquina tan bien construida como es el avión.

Pero nosotros pensamos si estas visitas de escuadrillas de aviones militares no serán un anuncio de algo que está en el ambiente del mundo en la hora actual. Y ese algo es la guerra. El Japón la ha desatado en China. Y el conflicto puede ser

muy bien el comienzo de la lucha definitiva entre el imperialismo nipón y el imperialismo yanqui. Los Estados Unidos observan a su rival, siguen sus pasos y se preparan para el caso de la lucha. Si ésta llegara, nosotros estaríamos situados en la posición incómoda de vecinos de una zona estratégica de primera importancia para los beligerantes: el Canal de Panamá. ¿No podría ser nuestro territorio el escenario de la lucha de ambas potencias, por poseer el paso del Pacífico al Atlántico?

Es bueno que reflexionemos seriamente acerca de las posibilidades de nuestro porvenir inmediato y que no nos contentemos con ser simples contempladores de las maniobras de los aviones militares que ahora nos visitan. Tenemos que estar preparados y saber en caso del conflicto con quiénes vamos a estar.

De Puntarenas

Trabajando a 28 grados bajo cero

The Pacific Refrigeration Co., que más bien debería llamarse el Infierno Blanco, es el lugar en donde los trabajadores tienen que trabajar bajo una temperatura de 28 grados bajo cero.

Los pobres hombres trabajan envueltos en vestidos apropiados, que resultan verdaderas camisas de fuerza que martirizan el cuerpo.

Terminados los trabajos que se hacen, los trabajadores salen a sus casas a comer, y al despojarse de la camisa de los martirios se exponen al aire, de lo cual ya hay algunos con enfermedades bastante raras. En estos últimos casos, el representante del Banco Nacional de Seguros se ha negado a atender los

trabajadores que demandan lo que les corresponde.

Por otro lado, en este Infierno Blanco, también conocido por Planta del Atún, y para desgracia de estos trabajadores, tienen como jefe al negro de don Ricardo Jiménez Oreamuno, Sr. Aquileo Calvo, que les da muy mal tratamiento.

Por lo demás, ya los trabajadores de dicha empresa se han encargado de presentar al Gerente de la empresa un memorial en inglés, pidiendo la destitución del señor Calvo, al cual no es posible soportarle por más tiempo.

CORRESPONSAL

Una acusación que nos ofende

En Puntarenas a los elementos del partido Republicano Nacional les ha dado por acusar de comunista al candidato a diputado Angulo Vásquez. Naturalmente, tal política, que tiene por objeto perjudicar al tal candidato de la llamada oposición en el puerto, a quienes en realidad está perjudicando es a nosotros. Por eso nos apresuramos a aclarar que el señor Angulo no solamente no es comunista, sino que ni siquiera mantiene relación alguna con nuestro partido. Si esa candidatura fuera un producto popular y el señor Angulo un hombre de izquierda, nosotros, sin ocultamientos de ninguna naturaleza, porque nuestra política es y ha sido siempre

transparente, ya le habríamos propuesto la formación de un frente único, sobre la base de una plataforma común y de su propia candidatura. Pero ni el señor Angulo es un hombre de izquierda, ni su candidatura es un producto popular. Es más, el señor Angulo pertenece a la camarilla que ha estado siempre manejando la municipalidad de Puntarenas; es de la argolla que nosotros queremos barrer. Por otra parte, sus nexos con la United constituyen un obstáculo infranqueable que impide cualquier pacto entre este señor y nosotros.

El Srío. Gerat. de la Sección de Puntarenas

Rafael Fonseca V.

La Tienda

PERERA



Tendrá precios especiales para las clases obreras

LA COLOMBIANA

Es la única que puede dejarle totalmente satisfecho en su vestido

Porque cuenta con los mejores casimires, los mejores operarios y el mejor sistema de corte.

Hagase un vestido y se convencerá

Av. Central - Frente a C. Eléctricas - Tel 3283